
БАНК ПОДЕЛИЛИ НА ДВОИХ
Среди вопросов, возникающих у большинства 

людей по поводу обстановки в чернобыльской зоне, 
основной их круг небольшой: «дымит» или «не ды
мит» «саркофаг»? сколько ktо «хватанул»? чем опа
сна для людей зона сегодня? "

Всеми этими проблемами занимается управление 
дозиметрического контроля НПО «Припять», где не
давно и побывали корреспонденты «Вестника Чер
нобыля» и встретились с начальником центра ра
диационного мониторинга зоны отчуждения Валери
ем Васильевичем Деревцом.

—  Мы сейчас находим ся 
в о тделе лабораторны х м е
тодов исследований нашего 
центра, где  идут измерения 
содерж ания радионуклидов 
в пробах внешней среды , 
отобранных по всей тер р и
тории 30-км зоны . То, что вы 
видите —  участок альфа-бэ- 
та-спектром етрии . Здесь  
после радиохимии, я вас 
проведу и туда , производит
ся анализ проб на со дер 
жание стронция и плуто
ния.

— Это основная задача 
участка!

—  Наш центр является 
преёмником лаборатории 
внешней дозим етрии Чер
нобыльской А Э С , которая 
сущ ествовала до аварии на 
станции. Но со временем 
наши задачи расш ирились 
в сравнении с первоначаль
ными. Мы стали вести весь 
ком плекс радиационных на
блю дений в зоне отч уж де
ния, который включает в 
себя контроль тр ех ср ед  —

воздуха , почвы, поверхност
ных и грунтовы х вод.

В центре созданы  лабора
тории гидрологии, почвы и 
воздуха , производящ ие по 
определенном у реглам енту 
отбор проб и их анализ на 
содерж ание стронция, це
зия и плутония. Получаемая 
информация поступает во 
все заинтересованные ин
станции, включая М инистер
ство природы , Госком вод- 
хоз, Госком гидром ет, А д 
министрацию  зоны отч уж де
ния для принятия тех или 
иных решений по ум еньш е
нию выноса радионуклидов 
из зоны.

Так, работы центра ра
диационного мониторинга 
были использованы при со
здании ряда водоохранных 
сооруж ений, например, при 
строительстве лево бер еж 
ной дамбы на Краснянской 
пойме реки Припять, д р у

гих мероприятий по д езак
тивации загрязненны х уча
стков зоны отчуж дения. М ы 
ведем  такж е контроль под
зем ны х вод в районах за
хоронения радиоактивных 
отходов и такж е контроли
руем  содерж ание стронция 
в воде реки Припять, д е л а
ем  подсчет выноса этого 
нуклида в Киевское водо
хранилищ е.

—  А  как обстоят дела с
состоянием  почвы?

—  По нашим данны м, где- 
то 85 процентов активнос
ти, определяю щ ейся до лго 
живущ ими элем ентам и, на
ходится пока в пятисантим е
тровом слое почвы. Поэто
му в тех м естах, где  не ве
лись какие-либо работы с 
грунтом , где  мощ ная сис
тем а аэрации, загрязнение 
грунтовы х вод практически 
не отм ечается. Но в Тех м е
стах, где были проведены 
работы по захоронению  ра
диоактивных отходов, на
пример, в «Ры ж ем лесу» , в 
грунтовы х водах значитель
но увеличились концентра
ции радионуклидов, в част
ности, стронция. На всех
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др уги х территориях зоны 
отчуж дения повышения со
держ ания радионуклидов в 
подземной воде, как пра
вило, не отм ечено. «Чис
тые» и водозаборы , и в дан
ный м ом ент они особой 
тревоги не вызывают.

Нашу бесед у мы продол
жили на участке выделения 
стронция лаборатории ра
диохимии центра. Здесь , 
как рассказал Валерий Ва
сильевич, ведутся работы 
по выделению  стронция-90 
с проб объектов внешней 
среды , их пробоподготовка 
для последую щ их изм ер е
ний. Э то  очень кропотливая 
и требую щ ая предельной 
аккуратности работа, пос
кольку за последнее время 
содерж ание стронция зна
чительно снизилось, а учи
тывая то , что это очень до- 
рогостояш , ие анализы , пов
торные ж елательно не про
изводить.

— Валерий Васильевич, 
почему именно стронций вы 
вы деляете в своих и ссле до 
ваниях?

—  Потому что со дер ж а
ние стронция интересует 
всех, поскольку это один из 
дозообразую щ их радионук
лидов, особенно если это 
касается воды. Так вот, из 
этой лаборатории выходят 
данны е, которы е интересу
ют население всей Украи
ны, так как основным за
грязнителем  по стронцию  
является 30-км зона.

— И какие ж е выводы 
мож но сделать?

—  Надо сказать следую 
щ ее. С одер ж ание стронция 
в воде реки Припять за по
следние годы сущ ественно 
снизилось. Если в первые 
месяцы после аварии он до 
стигал порядка 300 —  400 
БкК/л , а по пруду-охлади
телю  Ч А Э С  500 БкК/л , то 
сейчас стронций стабилизи
ровался на уровне 20 —  30 
БкК/л, не считая чрезвычай
ных ситуаций —  паводки, 
заторы , заж еры —  когда 
концентрация стронция в 
воде повыш ается. О днако 
после прохож дения такой 
воды через Киевское водо
хранилищ е активность су
щ ественно разбавляется, а 
на створ Киевского  водоза
бора, который находится в 
Вы ш городе, вода разбавля
ется ещ е более чем в три 
раза. Но это происходит, 
как я сказал , в редких, ис
клю чительных погодных си
туациях.

У  нас разработаны кон
трольные концентрации для 
створа Чернобыля, соответ
ствую щ ие 30 БкК/л. Такие 
уровни в последнее время 
нами не отм ечались, —  они 
значительно ниже, не счи
тая некоторы х периодов зи
мы и весны. И даж е редкие 
подъемы содерж ания строн

ция в припятской воде ни 
разу не сказались на ство
ре Киева. Здесь  положи
тельную  роль играет Киев
ское водохранилищ е, яв
ляясь  б уф ер о м  м еж ду Чер
нобылем и Киевом , поэто
му в условиях нормальных 
природных процессов зона 
отчуж дения в части строн
ция опасности не представ
ляет.

— П редставим себе , что 
со зд ается  такая ситуация, 
при которой уровни строн
ция в Припяти возрастут
значительно.

—  Действительно, такую  
ситуацию  мы не исклю ча
ем . Д ля этого  разработан 
ряд м ер по альтернативно
му водоснабжению  Киева — 
это переклю чение Киева на 
Д еснянский водозабор . С ло
вом, киевляне в лю бом 
случае м огут спать спокой
но.

— Д авайте напомним на
шим читателям , — обрати
лись мы к наш ему гиду, пе
рейдя на другой участок, — 
что такое А С К Р О , где  мы 
сейчас находимся?

—  А С К Р О  — это автома
тизированная систем а конт
роля радиационной обста
новки, которая создана в 
1988 году с целью  опера
тивного автоматического из
м ерения мощ ности экспози
ционной дозы  на терри то
рии зоны отчуж дения. Как 
вы видите на карте, по всей 
территори зоны располож е
но 19 пунктов, с которы х с 
периодичностью  один час 
поступаю т данные об уров
нях дозы . Ко всему прочему 
на самой Ч А Э С  такж е рас
положены датчики и мы от
туда получаем интер есую 
щ ую  нас информацию . В 
аварийных ситуациях, кото
рые м огут возникнуть на 
станции, мы мож ем  перей
ти на опрос наших пунктов 
А С К Р О  каж ды е 3 — 15 ми
нут.

—  И зм еняется ли м ощ 
ность экспозиционной дозы  
за последний период и 
оправдала ли себя А С К Р О  
за годы  работы?

—  Вследствие полураспа
да некоторы х радионукли
дов, исчезновения в силу 
краткож ивучести други х, мо
щ ность экспозиционной до 
зы со дня аварии ум еньш и
лась раз в сто. И сейчас 
она определяется долгож и
вущими радионуклидам и. 
П оследние годы  она еж е
годно сниж ается процентов 
на 1 0 — 15, но в чрезвычай
ных ситуациях, скаж ем , при 
пож арах в отселенны х се 
лах и лесах мы наблюдали 
повышение уровней радиа
ции.

А С К Р О  —  одна из луч
ших, на мой взгляд , систем , 
которы е установлены вбли
зи атомных станций быв- 
ш его С ою за. Были ли недо
статки? Конечно, были, но 
изучив их, мы м ож ем  со з

давать более соверш енны е 
системы и установить их на 
всех атомных станциях У к 
раины.

Новые, соврем енны е си
стем ы нужны и потому, что 
контроль только мощ ности 
экспозиционной дозы  нас 
уж е не устраивает. Пора 
изм ерять содерж ание ра
дионуклидов в воздухе , но 
этот вопрос очень слож ный, 
поскольку нужно иметь 
весьма дорогостоящ ие д ат
чики, которы х как раз у 
нас и нет. Но А С К Р О  м о
жет быть взята за основу 
при создании систем ы ра
диационного контроля по 
всей Украине.

И, наконец, последняя б е
седа у нас состоялась в це
хе индивидуального доз- 
контроля У Д К  НПО «При
пять», где  нас приняла за
м еститель начальника цеха 
Галина Николаевна Маш- 
нина.

—  Галина Николаевна, с 
какого времени ведет «ле
тоисчисление» ваша служ 
ба?

—  В первые дни после 
Чернобыльской катастрофы  
подобная служ ба была со з
дана на базе Чернобыль
ской А Э С , а в 1987 го ду  ин
дивидуальный дозконтроль 
по зоне отчуж дения был 
передан ПО «Комбинат», а 
после реорганизации его в 
НПО «Припять» автоматиче
ски переш ла в ныне здрав
ствую щ ее объединение. 
Ч А Э С  вместе с тем  со зд а
ла свою служ бу дозконтро- 
ля, которая обслуж ивает 
лиц, работаю щ их на стан
ции и в зоне ее периметра.

—  Вы с ними поддерж и
ваете какие-то контакты?

—  Еестественно , у нас об
щие задачи, общ ее дело  и 
интересы .

—- И общий банк данных?
—  К сож алению , банк дан

ных был переполовинен во 
время разделения. Конеч
но, сейчас все ясно пони
м аю т —  данны е нужно объ
единить для пользы дела и 
для своеврем енного , каче
ственного обслуж ивания 
участников ЛП А , работаю 
щих или работавш их в зоне 
отчуж дения.

У нас є архивё находится 
свыш е 1000 томов инф ор
мации по участникам  Л П А . 
Работа эта продолж ается и 
по сей день: корректи рует
ся регистр ликвидаторов, 
вносятся новые лица. Архив 
содерж ит данные на работ
ников 49 м инистерств и ве
дом ств.

— И сколько , прим ерно, 
таких лиц занесено в 1000 
томов?

— В данный м ом ент в 
банк данны х информацион
но-справочной системы за
несены данные на 103800 
участников Л П А . Есть час
тичная информация на ра
ботников Ч А Э С  и других 
предприятий и учреж дений.

Кром е того , на бумаж ных 
носителях есть инф ор м а
ция ещ е примерно на 70000 
ликвидаторов. Такж е у нас 
им еется так называемая 
вспомогательная база дан
ных, которая не входит в 
автоматизированную  спра
вочную систем у и находит
ся она на участке восстано
вления доз регистра участ
ников Л П А . Туда входят в 
основном военнослуж ащ ие 
и представители некоторы х 
др уги х министерств. И ещ е 
у нас хранится часть дан
ных на работников Ком 
плексной экспедиции Инсти
тута им. И. В. Курчатова, 
которая сейчас реорганизо
вана в М НТЦ «Укры тие».

— Вы упом янули военно
служ ащ их. Значит ли это , 
что любой бывший или слу
жащий поныне оф ицер , пра
порщ ик или рядовой , обра
тившись в вашу служ бу, по
лучит полную  информацию  
о своей до зе  облучения?

—  К больш ом у сож але
нию, индивидуальный д о з
контроль в 1986 году реш е
нием Правительственной ко
миссии был возлож ен сра
зу на три м инистерства: 
М инсредм аш , М инобороны 
и М ВД . Поэтому основная 
масса информации на воен
нослуж ащ их находится в 
М инистерстве обороны
С С С Р , читай —  России. Но 
все ж е часть данны х, в ос
новном на так назы ваем ых 
«партизан», прибывавших в 
зону отчуж дения по напра
влениям райвоенкоматов, у 
нас им еется . И, делая за
просы в наш адрес , они по
лучаю т полную инф орм а
цию.

Бывает и так, что инф ор
мация в их личных учетных 
листках значится неполной, 
не устраиваю щ ей адресата. 
В этом  случае мы просим 
обративш егося к нам соста
вить марш рутный лист, пре
доставить докум енты , ко
мандировочные удо сто в ер е
ния в зону, свидетель
ские показания, по которым 
мы М ожем восстановить 
его д о зу . Но эта доза яв
ляется ориентировочной.

— Был ли у вас, скаж ем , 
за последний год  случай, 
когда индивидуальный на
копитель работника зоны 
показывал немы слим ую  д о 
зу?

—  Таких случаев было 
м нож ество в 1986 —  1988 
годах. Только в прош лом 
году мы разбирали случай, 
произош едш ий с одним из 
работников. И зм еряя его 
индивидуальный накопитель, 
мы удивились и встревожи
лись — где  мож но было 
нахвататься такой дозы? 
Расследование показало, 
действительно , он ходил в 
неустановленном м есте , без 
сам ы х элем ентарны х ср ед 
ств защ иты . Хотя все пре
красно знают, что по зоне 
отчуж дения строго  опреде
лены марш руты  передвиж е
ния персонала, к местам  
производства работ люди 
перевозятся в закры том  ав
тотранспорте . То есть от
дельны е лица, нарушая 
правила радиационной бе
зопасности , преж де всего 
вредят своем у здоровью .

В этом  году я подобного 
не припомню. Конечно, бы 
вают превыш ения доз ус
тановленны х уровней теми, 
кто работает на объекте 
«Укры тие», Чернобыльской 
А Э С , на м огильниках. Такие 
случаи обязательно рассле
дую тся , вы ясняется, почему 
работник набрал такую  до
зу , кто виноват, он лично 
или его  руководитель, и ви
новный строго  наказыва
ется .

Но случаев превышения 
контрольны х уровней в 
этом  году пока не было.

А лександр  КО Л О Т, 
Виталий РО М АН О В.


